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СЕВЕРНЫЙ КАВКАЗ тЕмА НомЕРА4

В нереестроВом терском Войске обсудили объединение казакоВ 

Северо-кавказскому фе-
деральному, самому моло-
дому округу на карте Рос-
сии, исполнилось 4 года. 
Всё это время не утихают 
споры о целесообразности 
его создания. Изменения, 
как убеждены эксперты, 
произойдут аккурат после 
Олимпиады, тогда же, по 
слухам, может смениться 
и полпред. 

- Слухи об 
отставках хо-
дят всегда, 
– говорит ди-
ректор Цент-
ра системных 
региональных 

исследований и прогнозирова-
ния ИППК ЮФУ профессор 
Виктор Черноус. - Но чехар-
да федеральных чиновников 
не лучший способ изменить 
ситуацию. Новому руководи-
телю нужно не менее года, 
чтобы войти в курс проблем. 
Но реорганизация ЮФО и 
СКФО неизбежна. 

Возвращение к макроре-
гиону ЮФО - наилучший 
способ решить проблемы 
развития и полноценной 
интеграции на Юге России, 
- убеждена Яна АмЕлИНА, 
начальник сектора кавказских 
исследований Российского ин-
ститута стратегических иссле-
дований: 

- Прежний 
вариант ЮФО, 
включавший 
как республи-
ки Северного 
Кавказа, так 
и  п р еиму -

щественно русские Ростов-
скую область, Ставрополье, 
Краснодарский край и т.д., 
предпочтительнее. Зачем ис-
кусственно вычленять нацио-
нальные республики региона, 
фактически противопостав-
ляя их остальной части стра-
ны?.. Переход в публичных 
дискуссиях к нейтральному 
наименованию «Юг России» 
вместо обособляющего тер-
мина «Северный Кавказ» бла-
готворно скажется на меж-
национальных отношениях в 
России, будет способствовать 
укреплению общероссийской 
гражданской идентичности в 
противовес провокационным 
лозунгам «Хватит кормить 
Кавказ!»

Эксперты подчёркивают, 
четыре года -  срок доста-

точно большой, чтобы с 
одной стороны, сущест-
венно изменить ситуацию, 
с другой – спросить за это 
по полной программе. «Пе-
ред полпредом в СКФО в 
первую очередь ставились 
социально-экономические 
задачи. И Хлопонин обе-
щал максимально использо-
вать опыт губернаторства в 
Красноярском крае, умалять 

значение которого никто, 
конечно, не собирается. 
Однако, как и предупрежда-
ли эксперты, красноярский 
опыт на Северном Кавказе 
особо не пригодился. Во 
всяком случае, если судить 
по результатам», - отмечает 
Амелина. 

По мнению доктора фи-
лософских наук, директора 
Института социально-эко-
номических и гуманитарных 
исследований ЮНЦ РАН 
Виктора АВКСЕНтьЕВА, 
главное, что дал новый ок-
руг – уверенность в том, 
что власть всерьез обрати-

лась к проблемам Северно-
го Кавказа: 

- И все же заметного пере-
лома не произошло. Не могу 
согласиться с положением 
«Стратегии государственной 
национальной политики РФ 
до 2025 года», где говорит-
ся о том, что достигнуты 
существенные результаты в 
обеспечении политической 
стабильности на Северном 
Кавказе. С другой стороны, 
мы должны понимать - тугой 
узел кавказских проблем не 
разрубишь, его нужно долго 
и кропотливо развязывать. 
Это работа на десятилетия. 

Что за забором?

Достижения в СКФО, 
пусть скромные, но есть, счи-
тает Виктор Черноус. 

- Идёт формирование ту-
ристического и рекреацион-
ного кластеров, но не равно-
мерно по регионам, медленно. 
Создание же СКФО решало 
задачу тактическую - отде-
лить в преддверии Олимпи-
ады неспокойный Северный 
Кавказ от места проведения 
игр. Все остальные задачи 
можно было решать и в рам-
ках ЮФО. 

Через несколько недель 
этот «тактический забор» 
упадёт, и активность вырастет 
кратно – в этом единодушны 
все эксперты. Одни делают 
упор на экономических про-
валах, другие – на отсутствии 

идеологического проекта, что 
не позволило остановить на-
гнетание межнациональных 
противоречий и дальнейшее 
развитие исламского ради-
кализма. Как отмечают в  
РИСИ,  это всё более замет-
но и в ранее относительно 
благополучном Ставрополь-
ском крае.     

кто на новенького?

Есть мнение, что управ-
лять  регионом должен чело-
век военный. С этого, можно 
сказать, всё и начиналось – 
первым полпредом на Юге 
был генерал Казанцев. Но 
долго на гражданском пос-
ту не продержался. Сегодня 
претендентом на «погоны 
полпреда» некоторые экспер-
ты называют генерала Ша-
манова, что вряд ли вызовет 
воодушевление в субъектах 
округа. 

Говоря о Северном Кавказе, 
как о регионе провальном, с 
утечкой миллиардов и терри-
ториями КТО,  можно смело 
заявить, что здесь нужен осо-
бый  «кризисный менеджер». 
Такой у нас в стране один – 
ныне министр обороны Сер-
гей Шойгу.  Отдельные поже-
лания экспертов, собранные 
автором: чтоб и управленец, 
и государственник, и человек 
дела, и хозяйственник, и ге-
нерал  – сложились в итоге в 
эту фамилию…

Елена Евдокимова

Пятый пошёл...

Округом    
регион  
отделили  
от Олимпиады.  

 »

Протестные настроения за последие годы усилились.                                                       Фото автора

 » дОСлОВнО

Игорь Романов, советник 
директора Российского ин-
ститута стратегических ис-
следований:

- Слухи мы не обсуждаем. 
Однако кардинальные переме-
ны на Кавказе необходимы. Ре-
шать проблемы с терроризмом 
с помощью «Курортов Северного 
Кавказа» – сомнительная затея. 
Здесь нужен не «полномочный 
представитель», а настоящий 
хозяин, твердо знающий, что 
стержень российской государс-
твенности - это православие, 
благодаря которому могут мир-
но сосуществовать все этносы и 
религии в нашей стране.

 » тОЧка зРенИя

С е р г е й 
ПеРедеРИй, 
доктор по-
литических 
наук:

-  Созда-
ние СКФО не 

оправдало ожиданий русского 
населения Ставрополья. Более 
того, есть серьезные основания 
полагать, что край рассматрива-
ется федеральными политиками 
как некий «подарок» властным 
элитам КЧР, Дагестана, ЧР, КБР 
за спокойствие и обеспечение 
порядка до и во время Олим-
пиады. В действительности 
происходит вялотекущее пог-
лощение территории края со 
стороны соседних республик, 
политкорректно называемое 
«естественными миграционны-
ми потоками, обусловленными 
экономическими факторами». 
Наплыв в города-курорты и дру-
гие территории края наших со-
седей, их укрепление в социуме 
при поддержке властных струк-
тур соседних республик, скупка 
недвижимости и всего другого 
и, соответственно, притеснение 
и последующее «выталкивание» 
русских и казачества из сфер 
экономической и социально-
политической жизни – вот чем 
обернулось для русских созда-
ние СКФО. Да, обозов с массово 
выезжающими людьми не вид-
но. Но это не значит, что оттока 
нет. Он носит другие формы и 
несколько растянут по време-
ни. Выехавшее славянское на-
селение уже не вернется, и это 
по-человечески понятно. Но не 
приедут и другие – кому нужны 
проблемы, тем более связанные 
с обеспечением безопасности.

 » мненИе

Руслан Ле-
ков, канди-
дат полити-
ческих наук: 

- Дело не в 
полпреде Хло-
понине. Здесь 

две самые важные проблемы – 
это земельный вопрос и вывод 
бизнеса из тени. 

По возможным претендентам 
на место полпреда, если дойдёт 
до ротации,  назову Владислава 
Суркова, как человека, хорошо 
знающего Кавказ и имеющего 
колоссальный опыт реализации 
политических проектов. Он со 
своей командой может срабо-
тать эффективно.  Развивать 
Северный Кавказ нужно не заве-
домо бесперспективными тур- 
кластерами, а создавая реаль-
ный сектор экономики.  Рамзана 
Кадырова не думаю, что назна-
чат. Его жесткое управление по-
могло восстановить республику, 
но вряд ли такой стиль приемлем 
в других субъектах.  Другой воп-
рос, будут ли вообще кавказцев 
рассматривать как кандидатов. 
В нашем многонациональном 
округе это может вызвать некую 
ревность и протесты.

 » кОмментаРИй

Ирина ИЛь-
Ина, дирек-
тор Института 
региональных 
исследований 
и городского 
планирования 

высшей школы экономики:
- СКФО сегодня один  из аут-

сайдеров по уровню социально-
экономического развития в РФ. 
Объясняется это крайне сложной 
и во многом сложно преодолимой 
военно-политической обстанов-
кой, этническими особенностями, 

высокой напряженностью в раз-
витии социальной сферы. Ежеме-
сячные среднедушевые денежные 
доходы и потребительские рас-
ходы оказались почти на 6 тыс. и 
9 тыс. руб. ниже, чем в среднем 
по России. 

В туристско-рекреационный 
комплекс, по данным ОАО «Ку-
рорты Северного Кавказа», вло-
жат около 700 млрд руб. Столь 
масштабный и амбициозный 
проект представляется доволь-
но рискованным и убыточным 
предприятием. Нерешенные 

проблемы региона позволяют 
сделать вывод о недостаточной 
эффективности  существующей 
системы управления, в первую 
очередь, на уровне федерального 
округа. Можно искать виноватых, 
но если сосредоточиться толь-
ко на этом, ошибочная политика 
будет продолжаться. Возможно 
ли добиться позитивных пере-
мен, изменив административные 
границы округа? Научно это не 
проработано, здесь следует «сто 
раз отмерить», прежде чем при-
нимать решения.

Сто раз отмерить надо

Кто станет главным по Кавказу и сохранится ли сам округ? 

Говорят долго, 
снимают быстро


